

えたわけあります。

○林(信)委員　お答えの趣旨はわかりましたが、それにいたしましても、従前その改正を行なうべきものを行ななかつたために、いわば急激に印紙額が引上げられるということは、訴訟関係者に及ぼす影響とまで言わなくて、もちろん無影響ではない、少くとも印象的に急激なものを見ると思うのであります。この点につきましてはやや考慮すべきものがあるよう思うのであります。重ねて伺いますが、六条ノ一、六条ノ三、十条の関係においてそういう考えは全然必要としないものであります。重しよか、考慮すべきものではあると考えたが、この際やむを得ないということなのでしようか。

第二点としまして、六条ノ二、六条ノ三に比例いたしますると、十条のいわゆる答弁書等前数条以外の申立て等に関する印紙額はその引上額がやや低いのであります。いわゆる六条ノ二、六条ノ三の申立て、あるいは抗告の申立て等の引上額は、従来のものよりはそれ／＼六倍に達しておりますが、十条の関係においては四倍、あるいは四・二倍にとどまつております。この差別をつけられましたのはどこに起因いたしますのでありますか。この点を伺います。

した次第であります。ただ從来もとから額がきわめてわずかなものでありますために、第二条の改正の際に六条ノ二、六条ノ三の額の検討が十分になされていなかつたのではないかという感じがいたすのであります。が、今回もその六条ノ二、六条ノ三、十条の印紙額につきまして大幅な引上げが行われますことの影響も、この額が五円、十円あるいは二十円というようなものから、三十円、六十円という程度の額に引上げるわけでありまして、その額が全体としてそう大きな額でないということから、相當な額に引上げるために急激に倍率がふえるということとの当事者に及ぼす影響も、さほど憂慮するに足りないではないかというふうに考えたわけであります。

たようであります。なおさきの次官説明によりましても、物価の上昇によりまして、その上昇の物価指数も、二十三年の改正當時より約三倍あるいは約四倍となつてゐるというような事情が述べられておつたのであります。この経済事情といふ、あるいは物価指数の点よりいたしますれば、三、四倍で足りるのではないであります。か。すなわち約三、四倍のものと四倍あるいは六倍というものは、言うまでもなく比率が異なるのであります。お述べになりまする経済事情あるいは物価指数というものによるという趣旨とは結論が違つて來ているようと思われるのですが、この点はどうお考えになりますか。

不特定の人々であります。それらの不特定多数の人々に利害関係のありますものは、やはり考え方はいろいろあります。しかし、なかなかこれを専門的に訴訟に關係いたしている者から見ますと、急激の増加というものは、実際執務の上において影響するところが大きいと思う。この点はなお考慮すべきものがあるのではないかと思つておりますが、それはそれといったしまして、先刻からその値上げの比率よりいたしまして、この程度のものはまずまずよろしいのではないかと言われる、かりにその議論を押し通して行くことが可能であるということに考へが及びますれば、この種の一定の貼用額のものはもう少しく歯切れのいい数額にしておくことも便利じやないかと思うのです。たとえば三十円のものは五十円、あるいは六十円のものは五十円、百二十円といったようなものは百円にとどめる。これは全体を通じて見ますと、印紙収入というものはおのずからそこに調整されて来るんじやないかと思うのですが、実際の取扱いにしましても、かりに百二十円という印紙を買うと、少くとも百円の印紙と二十円の印紙を張らなければならぬ。百二十円の印紙をわざわざつくつてくれない。あるいは場合によつては百円と十円を二枚。これが百円がなくて十円のものを十二枚張るような場合はまた別であります。手数も記憶の点等も便利でありますから、これはもつと取扱いやすい数額にかかるべくおきめ願つたらどうかと思うのであります。そういうことは御考慮されたものでありますよ

○村上政府委員 定額で定められます
る印紙額を五十円とか百円とかきり
のいい数にいたしますことは、実際
実務上便利であることは私どもも同感
でございます。六条ノ二、六条ノ三を
考えますときも、五十円、二十五円と
いう数字も考えてみたのであります。
上方をきりをよくいたしますと、下
の方が二十五円というような数字にな
ります。どうも注文通りのきりのよい
数字も出しにくかつたのであります。
ただ第二条の点につきましては、先ほ
ど申し上げましたように、これは督促
手続ですと二分の一になつて、控訴審
ですと五割増しになるというようなこ
とで、ややもすると非常にこまかい端
数が出る。そういうことのないようによ
く、切りをよくする意味で最低の区分
を一万元にいたしましたわけであります。
○林(信)委員 ただいまお尋ねいた
しております申立て、その他の書類等
の貼用印紙の関係においては、その總
額二十万円以下と二十万円を越えるも
のと類別せられましたのは、別の法律
案で裁判所法の一部を改正する法律案
を御提案になつておりますが、すなわ
ち簡易裁判所の事物管轄の基準を二十
万円にするということと対応しておる
のでありますよ。もしそうである
といたしますれば、申すまでもなくそ
の裁判所法の一部を改正する法律案は
いまだ成立しておりません。その案の
内容が異なる場合も想像せられる。も
しそれがかりに二十万円は急激に過ぎ
るというようなことで十万円が適当だ
うか。これに関します御意見を承りた
い。

寸上教育委員會 岐阜府立高等女学校
い。 ますれば、これに対応いたします印紙
額の問題もおのずから影響はあるので
ありますから、さような場合も御参考
になつたものでありますようか。ある
いはそれとは無関係というお考えなん
でありましようか。この点を伺いた
い。

• 100 •

でございます。これは先ほど申し上げましたように、物価指數が上りますれば訴訟物の価格も上り、従つてそれに応じて手数料、印紙の額も上つて参るわけでありますから、このたびの改正によりましては、國の歳入にそんなに影響を及ぼすことはないと考えております。その他六条ノ二、六条ノ三、十二条の改正によりますと若干の歳入増加が見込まれるわけでありますけれども、先ほど申し上げました二億内外とのものとの比率が実は調査ができるおりませんので、六条ノ二以下の改正によりまして、どれくらいの歳入増になるかという数字は、ただいまのところ十分正確な数字が出ておりません。

○林(信)委員　お話をわかりますが、そういうことで大した影響もない程度であろうかというようなところから見まして、もちろんこれは國家財政の必要に応じた印紙額の引上げようというようなわけではないだろうと了承いたしました。

続いて先刻から申し上げておりますように、この種の法案は訴訟関係の実務に当りまする裁判所職員の関係あるいはその他の関係、なんぞく弁護士の諸君、ひつくるめまして訴訟実務家の立場でも申しましようか、これらの諸君の職務関係に及ぼす影響が広くかつ大きいと思います。おそらくこの改正に当りましても、裁判所関係の意見はたやすく御実施できることでござりますますする弁護士会において何らかの意見

が、少くともこの法案に異なる意見等があつたといたしますならば、御参考にこれを承つておきたいと思います。

○村上政府委員 この案につきましては、裁判所及び弁護士会方面の意向も伺つたのでござりますが、裁判所方面では別段異なる御意見はなかつたようでございます。弁護士会方面ではこの印紙法第二条、第三条の改正の点についてはやむを得ないであろうということで別段御意見はなかつたのでございますけれども、六条ノ二以下につきましてはやや引上げの率が急激に過ぎるのではないかという、先ほど林委員から御指摘になりましたような御意見があるようであります。

○林(信)委員 次にちよつと方面が違うのでありますか、この民事訴訟用の印紙というものは、どうしてもこれはやはり収入印紙をもつてやらなければ方法がないものでありますようか。たとえば他の方法といたしまして、裁判所においてその都度適当な証紙を販売して金銭を納付することによつてそれを交付する。これを貼付するといふことにいたすのも方法ぢやないかと思ひます。そういたしますと先刻言つておりましたような半端な金額についても、つり銭等の関係は郵便局に行つてかえしても、その他印紙類の販売所でかえましても同じかもしませんが、印紙を多数張らなければならぬ場合によりますとともによりの郵便局では高額の印紙が多くて、取寄せてもだわなくてはならない、適当な印紙が売り切れでるというような不便もあるようであります。ところで裁判所でまともつそれに備えまして三十円の証紙も貼つていれば、百二十円の証紙

もある。一枚をもつてそのままびたりと張りつけばよろしい、こういうようなことも考へられると思うのです。これは印紙税法といいますか、何か、他の法律の関係においてそういう方法は全然考へられないものであります。これは印紙税法といいますか、何しようか。法制的にはさしつかえないものでありますようか。さしつかえないといたしますれば、何らかそれの方針が考へられてよろしいのではないか。これはその後の統計等の集録の場合にも便宜があるのじやないかとも思われます。少くともただいま申し上げましたような訴訟關係等の利便はあると思うのであります。これは可能なことでしようか。不可能なことでしようか。もし可能な問題であれば御研究になつていいような問題なのであります。しようか、その点を承りたい。

○村上政府委員 裁判所の民事訴訟用の印紙につきましては、現行法上収入印紙をもつて納付する以外の方法は認められないかと存じます。ただ方法といたしまして裁判所獨得の証紙を発行するとか、あるいは現金納付を認めるというようなことも考へられるわけであります。やや性質は違いますけれども、これと類似しておりますものは登記所における登録税の問題であります。これは登録税法の解釈上現金納付の道が開かれております。申請人の側から申しましても、わざと印紙を買つて来て張らなくちやならない。登記所の側といいたしましても、印紙の計算に相当な労力が必要である。また廃造その他の不正な印紙が用いられているということもございます。また使用済みになりましたして、消印を押した印紙を下級職員あるいは外部の者がはぎとつて、

ほかへ悪用するというような例ではないのであります。東京都内の一、二の登記所におきまして現金を払いをやつてみたのであります。日本橋の出張所であります。銀行の出張所を公衆控室の中へ置きました。そこへ現金を納めて受取りをつけて出せば、印紙を張らずに済むという制度をやりました。これは非常に成績がいいのであります。なおその結果を検討いた上で登記所といたしましては、可能なところは逐次そういう方法をとつて行くことを考えて、ただいま研究中であります。裁判所の印紙につきましても、現行法のもとにおきましては収入印紙以外の方法はむずかしいと思いますが、将来的研究問題としては検討したいと思つております。

わけであります。この規定を動かしてやつておるわけであります。

○林(信)委員

そのことがいかくさよ

うでありますように、これは民事訴訟印紙關係も絶対の原理原則があつてのものではない。しよせんは手続に付隨したものであります。便宜を尊重してしかるべきものだと思ひます。現行法のもとにおいては困難かも存じませんが、これをひとつお考えくださいま

したならば、あるいは非常に便利にならぬことはないものでもない。正直に申しまして私もまだ思いつきで、何を深く研究したわけではなく、むしろペテランであられます局長の御意見を聞いて、さらに検討したいと思つてお聞い

申します。私はまだ思いつきで、何を深く研究したわけではなく、むしろペ

テランであられます局長の御意

見を申します。私はまだ思いつきで、何を

申します。私はまだ思いつきで、何を

うものは、一体何でありますか。御教示を願えますれば幸いと存じます。

○村上政府委員

民事訴訟で印紙をち

うだいすることによりまして、当事

者が費用を負担するということは、要す

るに国家機関の役務を利用することに

対する対価、手数料の性質を持つもの

と考えておるわけであります。もとよ

り好んで訴訟を起し、起されるものば

かりではないのであります。できれ

ば無償で裁判所の制度というものが利

用されることとは望ましいのであります

が、一面裁判所の経費というものは、

國民全體の税金でまかなわれておるわ

けであります。裁判所の手数を煩わす

費用を負担するということは、公平に

適用するのではないか、かような考え方

ではないかと思います。

次に根本的な問題なんですが、民事

訴訟關係にこういう印紙を必要とする

というその本質的なものは何であります

しようか。たとえばまごく

しているから訴訟しなければならぬようになつ

た、訴訟までして國家にやつかいをか

けるんだから、一種の制裁だといふよ

うな概念も、これはなきにしもあらず

あります。あるいは國民としての一

裁判所とはまた別な概念という考え方

もするのであります。実際上の國民

だから、國民としての納稅義務の一部

である、いわゆる本質は租税だといふ

考え方もござります。印紙をもつ

てするということは、これは方法であ

りますから、結局費用を負担するので

あります。その費用の負担の本質とい

ではないか。そういう例外も一つ考えられるのではないかと思ひますが、これはどんなものでありますよ。

○村上政府委員

國が当事者となつて争うことが多いのであります。こ

訴訟という制度を利用する場合、多く

の場合に國が一私人と同様の資格に立つて争うことが多いのであります。こ

れは手数料ばかりでなく、國が租税を

納めることもございますし、各種の國

に納付すべき費用というものを、國が

別の資格で負担する場合があるのであ

りまして、財政の技術上そういうこと

が行われておるのではないかと考えて

おります。一面民事訴訟だけに限つて

考えますと、訴訟費用を敗訴の当事者

が負担するというような場合に、國に

ついては訴訟費用が免除されるとい

うことがありますから、國を相手として

訴訟したものは敗訴しても勝訴者の費

用を負担しないで済むというような結

果にもなります。この点必ずしも公平に適するものとも考えていいのであります。

○林(信)委員 御趣旨はわかります

が、手数料をとるという概念からし

て、一つの場合に私は疑問があるので

あります。すなはち國家が被告になる

場合、自分が訴えられていて自分が手

数料をとる。訴訟の当事者でありますなが

ら手数料をとる。これは概念論として

は、訴えられたものと國家機関である

裁判所とはまた別な概念という考え方

もするのであります。実際上の國民

だから、國民としての納稅義務の一部

である、いわゆる本質は租税だといふ

考え方もござります。印紙をもつ

てするということは、これは方法であ

りますから、結局費用を負担するので

あります。その費用の負担の本質とい

ます原告から納めさせてとつてしまふ。そうして原告の場合においては、勝訴して初めてそれを受取ることになります。しかしそうした場合を想定いたしましたが、原告にその納付を命じないであります。訴訟が終結いたしましたときには、その実際負担するものから國家

がとるようにならどんなものでよ

うか。國家はそうあわててとらなくて

も、訴訟關係者というものは、多くの

場合日本國の国民なのです。その負担

のと信じておる原告が前払いするわ

けです。國家はその方が便宜かもしれない

りませんけれども、國家は今までなく

のと信じておる原告が前払いするわ

けです。たとえばその親切な規定は、私が

あらためて申し上げるまでもなく訴訟

費用の法律には見えるのです。民事訴

訟法の訴訟費用の救助のときも親切

な規定であると思うのです。民事訴

訟法の九十八条のごとき「法定

代理人、訴訟代理人、裁判所記入ハ

執行吏ガ故意又ハ重大ナル過失ニ因リ

は敗訴者より訴訟費用を受取ることが

できる。受取るといたしましてもこれ

はそれ／＼手続がありまして、請求し

て任意支払いがなければ強制してでも

受取ることになります。そのとき

が、そういうことでこの訴訟用の印紙

をふうにして訴訟においては当事者以

外の第三者に対しましても裁判所は職

務スルコトヲ得」二項にもこれに関連

した規定があるのです。こうい

うふうにして訴訟においては当事者以

外の第三者に対しましても裁判所は職

務スルコトヲ得」二項にもこれに関連

した規定があるのです。こうい

うふうにして訴訟においては当事者以

外の第三者に対しましても裁判所は職

務スルコトヲ得」二項にもこれに関連

した規定があるのです。こうい

うふうにして訴訟においては当事者以

外の第三者に対しましても裁判所は職

務スルコトヲ得」二項にもこれに関連

した規定があるのです。こうい

うふうにして訴訟においては当事者以

外の第三者に対しましても裁判所は職

の負担者がきまつたときに納付命令なんか出して印紙法の規定にあります。同額程度のものは、これは一括して請求してもいいのですが、納付せしめても足りるのはないか、あわててどうと詰めがありますが、当初にお

○林(信)委員

この問題もさつき申し出

ます。私は深く研究してみ

ておる次第であります。

たいと思いますが、例の行政訴訟の場合、あれの手続は大体民事訴訟法によつておるようであります。印紙の関係はどうなつておりますか。簡単で調べればわることではないかと思うのですが。便宜のために……。

○村上政府委員 民事訴訟用印紙法の訴に該当する場合は、この規定によりまして現行法なら三万円、改正案によりますと五万という評価で印紙を納める。たゞいわゆる行政事件といわれておりますものの中には、たとえば收用により損失償額の請求にあるとか、あるいはその他財産請求に當るものもあるわけです。そういうものは第二条の財産上の請求の規定によりまして、印紙の額が定められる、かように考えてをります。

○林信委員 子細のものはあります

が、私の質問は一応この程度でとどめたいと思います。

○小林委員長 他に御質疑はあります

んか——なければ本案に対する本日の

質疑はこの程度にとどめておきます。

○小林委員長 次に刑法の一部を改正する法律案を議題とし、質疑に入ります。質疑はこの程度にとどめておきますから、順次これを許します。佐瀬昌三君。

○佐瀬委員 かつて改進党及び社会党

連立の芦田、片山内閣が、いわゆる昭

電疑惑事件で瓦解を来しましたことは

世間周知の事実であります。その社

会党から本刑法改正案、すなわちあ

つせん取締罪の提案がなされたことは

まことに皮肉の感があるのです。特に当

時あとを承った吉田自由党

内閣は、綱紀肅正を大きな政策として

掲げ、私もまたそこで設けられた綱紀

肅正委員長となりまして、政界、財

界、官界の綱紀肅正に邁進いたしたの

あります。しかしいわゆる造船汚職

事件に対しても、国民感情として、

その肅正のために何らかの立法措置を

要望するのは当然であり、おそらく社

会党においてもこれにかんがみて本提

案をなすに至つたものと思うのであり

まして、その点については私どもも異

論はないのであります。が、今申し上げ

るがごとくに、刑法という大法典を改

正する点において、当委員会は特に慎

重審議をしなければならぬと考えるの

であります。以上の観点に立ちまし

て、私は提案者に対して以下若干の質

疑を試みたいのであります。

まず第一点は、本提案の理由、動機、

重審議をしなければならぬと考えるの

であります。以上の観点に立ちまし

て、私は提案者に対して以下若干の質

疑を試みたいのであります。

○小林委員長 次に刑法の一部を改正する法律案を議題とし、質疑に入ります。質疑はこの程度にとどめておきますから、順次これを許します。佐瀬昌三君。

○佐瀬委員 かつて改進党及び社会党

連立の芦田、片山内閣が、いわゆる昭

電疑惑事件で瓦解を来しましたことは

世間周知の事実であります。その社

会党から本刑法改正案、すなわちあ

つせん取締罪の提案がなされたことは

まことに皮肉の感があるのです。特に当

時あとを承った吉田自由党

内閣は、綱紀肅正内閣であ

り、いやしくも汚職の疑いあるものは

徹底的に糾弾すると天下に声明し、こ

れによつて世界の信用を高めるのだと

いう宣言を発せられました。ところが

今回それに増しますところの重大な汚

職問題が連日の新聞をにぎわしてお

りますが、吉田総理大臣は、もつと事実

その他のスキヤンダルが勃發いたしま

すが、便宜のために……。

○村上政府委員 民事訴訟用印紙法の

訴に該当する場合は、この規定により

まして現行法なら三万円、改正案によ

りますと五万という評価で印紙を納め

る。たゞいわゆる行政事件といわれて

おりますものの中には、たとえば收用

により損失償額の請求であるとか、あ

るはその他財産請求に當るものも

あります。そういうものは第二条

の財産上の請求の規定によりまして、印紙の額が定められる、かように

考えてをります。

○林信委員 子細のものはあります

が、私の質問は一応この程度でとどめ

たいと思います。

○小林委員長 他に御質疑はあります

んか——なければ本案に対する本日の

質疑はこの程度にとどめておきます。

○小林委員長 次に刑法の一部を改正

する法律案を議題とし、質疑に入ります。質疑はこの程度にとどめておきます。

○小林委員長 他に御質疑はあります

んか——なければ本案に対する本日の

質疑はこの程度にとどめておきます。

○小林委員長 次に刑法の一部を改正

する法律案を議題とし、質疑に入ります。質疑はこの程度にとどめておきます。

○小林委員長 次に刑法の一部を改正

法の規定であります。かかるに今回の提案は、それらの瀆職罪とは選を異にして、社会道義の上から見てもはたして犯罪的な違法的なものであるかどうか疑わしいので今まで放任されておつたものを、ここに新たに刑法の犯罪として組み入れるというところに難点が存するのであります。私はここに、刑法の使命、性格から見て慎重を期さなければならぬということを提案者にあえて一言旨しておきたいのであります。すでに昭和十八年当時の戦時軍閥内閣も、今の提案者と同じような理由のもとに、戦時刑事特別法の中に、たしか十八条ノ二でありますか、かような規定を設けたことがあります。当時も法律家の間にはこの規定に対しても相当批判が強かつた。もとより戦時刑事特別法でありますから、戦争の終了とともに廃止るべき臨時の立法であるということをわざわざこれが許された。しかるに今回は刑法そのものを改正して恒久法の中にこれを規定して行こうというところで、われ／＼は深く考えをめぐらさなければならない点があるのであります。今回は公務員一般についてその犯罪の主体性を認める。これに反して昭和十八年の戦時刑事特別法では官公署の官吏というふうに限定しております。当時の独裁政治をもつてすらもかくのことく遠慮しながら規定したのであります。猪俣委員は社会党は国民党せられますけれども、社会党はファ

う立場に立つておる政党であります。それを看板にしておる政党であります。それがかつてのファンショ内閣ですらできなかつたことをここにあえて立法しようとするところに、私は社会党としての矛盾揃済がありはしないかと思う。これは一種の政治論でありますけれども、これに対する猪俣委員の説明をお伺しておきます。

○猪俣委員 刑法の原則から説かれまして、われらも非常に同感であります。刑は刑なきを期するという目的のあることとまた同感であります。また犯罪の多きをもつてとうとせざることは、体の大なるをもつてとうとせざるがごときもので、われ／＼もそれによつて価値標準の規定にするつもりはありません。ただあつせん取締罪のごときは、一體これを規律する社会規範がまだできておらぬ、つまりこれは行政取締り的な性格のものであるから、これを刑法に組み入れることは賛成できないという論旨に対しましては、われ／＼同意を表するわけに参りません。

すべて社会規範というものは進歩変遷することは申すまでもないことであります。旧刑法時代におきましては贈賄者を罰しなかつた。それが社会規範の変遷に従いまして、現行刑法においては贈賄者を罰せられるようになります。さような意味におきましてわれわれはあつせん取締を罰すべき社会的規範、道義的規範が存在しておると恩です。現在におきまするあらゆる階層が

らんな話をいたしますと、朝日新聞社があつせん取締罪について賛成と反対の議論を並列して記事にしたいと考えて、いろいろ学者、弁護士会その他へ記事をとりに行つておつた。そこで小野清一郎という人は相当自由主義者であるし、まあ自由党的氣分を發散するんだと新聞記者がにらんだと見えて、この人は反対するだつうと思つて聞きに行つたところが、案に相違してあつせん取締罪を早くつくることはこれはもう必然であつて、今ころづくるのは遅かつたということになつて、とうとう今日質問に立たれております佐藤委員だけによつてわざかに反対論をつかみ得たという新聞記者の告白を私は聞きましたして、わが意を得たりと意を強めてしているのであります。社会規範はまさに成立し、この立法は輿論の要請でもあるというふうに私どもは感じます。なおまた戦時中と今日におきまして来ておる。戦時の公務員は陛下に忠誠を誓うことが忠臣でありましたてしよう。官吏服務紀律には第一にそれがあげられておる。忠良なる陛下の官吏であります。しかし新しい憲法によって民主主義の原則を確立せらるべきまでして民主主権の原則を確立せられた公務員は、全体の奉仕者ではなつたことは私が申すまでもない。憲法の第十五条におきましてもその点は明らかである。「すべて公務員は、公務員であるから、公務員の性格は愛護奉仕者であつて、一部の奉仕者ではない。」といふ、いわゆる世間に言いまする國民の公僕という性格に転化しておる。なおまた國家公務員法の第九十六

の憲法及び公務員法、しかも憲法を守るべきことは憲法自体に、憲法の九十一条に公務員が憲法を守るべきこととの規定が存在しておる今日、この憲法の精神及びこれを受けて立ちましたる国家公務員法の精神から、公務員はその仕事に専念し、そうして職務を公正にして、いやしくも一部の便益をはかる精神及びこれを受けて立ちましたる國家公務員法の精神から、公務員はその仕事に専念し、そうして職務を公正にして、いやしくも一部の便益をはかるような行為をなすべからざる国家的義務を負担しておると思うのであります。かような意味におきまして社会規範といたましても、法律規範といたましても、まさにあつせん收賄罪は立法に倣すると判定したものであります。なおまた東條内閣時代のこととは見方によつていろいろございまして、議員がこのあつせん收賄罪の中に入ることを除外しております。これは御説の通りである。しかしその動機その原因につきましては研究を要するものがある。當時政党というものが解消せられ、ことごとくが翼賛政治団体に転化し、その從順なることねこのごとく、豚のごとく、ただ東條のむちのままにおどつておつた政党であります。そこでかようによつて東條の言いなり次第に転化した政党に対しては、多少あめをしやかしております。おのれに従順なものに対しましてはこれをおだて上げて、自分の野心の走狗にするということが、手段であり、古今東西軌を一にいたしました。

官吏は世界に存在しないといつて官吏をはじめ上げてファッショニの手先に使いました。これは歴史上文献に明らかなことである。さような共通の心理に基いて東条が議員のきげんをとる意味において、お前たちはそんなことをしない人物であるから、この瀆職罪から除くのだというようなことでやつたのではないか、これは諸般の事情から私の推理でございますが、その点につきましてはなおお互いに研究すべき余地があるのであつて、これをしても東条すらやらぬことを計画する社会党はファッショジやないかなんという結論は飛躍した論理じやないかと私どもは考えられるのであります。

おきたいと思うのであります。

元来刑法学者の間では、贈収賄罪は政治的贈収賄、経済的贈収賄、社会的贈収賄及び思想的、宗教的贈収賄という範疇にこれをわけて観察いたしております。現下の造船汚職事件あるいはかつての昭電疑惑事件等は、いわゆる経済的贈収賄罪の範疇に入るべきものであります。新憲法は二十九条において私有財産権の不可侵性を宣言いたしております。従つてこれらの規定を中心として、新憲法はいわゆる資本主義憲法であるか、社会主義憲法であるかといふ問題について、いろいろ論議がされております。マルクス刑法理論によれば、すべて犯罪は経済の上層建築である、かよな汚職事件も資本主義制度の所産であるというふうに理論づけておるのであります。そこで私は憲法が資本主義憲法か社会主義憲法かということも、本問題に関連して重視を持つものと考えるのであります。

要な意かつて憲法普及会が政府の援助のもとに新憲法の普及を果すべく、いわゆる「憲法講話」という書物を公刊されましたことがあります。昭和二十二年、三年ごろかと思つたのであります。その中に社会党の幹部であり且つては社会党内閣の文部大臣をされた森戸辰男氏は、「新憲法と社会主義」という題名のもとに、新憲法は社会主義経済組織を否定しておるということを明言しております。私どもから見ると、この新憲法と社会主義との関係をかように割切つた人が、社会党の文部大臣になるとそれ自体が不可解に思つておつたのであります。とにかく憲法論としてはさようなことを強調されておつたのであります。私はそういう

觀点から見るならば、やはり社会党の

政策あるいは立法を推進するには、根本的にまず憲法それ自身に手を染めておかなければ、論理が貫徹しないのではないか、末梢的な刑法の改正よりも反対したこれに対する態度を決定するに反対しました。なぜかといふと、憲法それ自身に今や社会党は大いに反対しましたこれに対する態度を決定するに反対しました。なぜかといふと、

ばな憲法を与えたことは、天地神明の加護によるものだと言つて感謝してあります。かよな芦田氏が、何が

かからなければ、論理が貫徹しないのではないか、末梢的な刑法の改正よりは同じことでもあります。この憲法をマッカーサー憲法と呼んで言わなかつた。これがドイツの為政者と非常に違う点であります。ドイツは占領中に憲法をつくることには反対いたしました。日本の吉田内閣は

守らなければならぬのだといつておきたい、こう考えております。

○猪俣委員 私があげました憲法の公務員に関する基礎条文は十五条であります。ただ十九条は公務員が憲法を守らなければならないという規定になつておるのであります。そこで公務員の立場ではないのだといつておきたい、こう考えております。

て、憲法改正絶対反対という意味じやありませんが、今の時期におきまし

て現代のような汚職横行の時代におきましては、まずこれを取締る刑法の改正は必然だと考えております。

○佐瀬委員 私の今の質問の要点は、

要するに経済的贈収賄罪の成立は資本主義機構の上にこれが考えられた。しかしして現憲法は資本主義憲法であることをあるならば、刑法の改正によりかむしる根源的に憲法それ自身を改訂して、社会主義憲法となし、経済的贈収賄罪の成立の根拠をせん滅する

ことにはわれ／＼絶反反対してお

ることにあることを御理解願いたいと存じます。この憲法は、森戸辰男氏がどう言つたか知りませんが、私は當時

思われる。これは社会主義憲法である

かといえば、そうでもない。されど

の憲法の起草の閣僚であります金森

唯々諾々としてこれを受入れた。それ

を今なぜ改正を叫ぶかといふと、憲法

第九条を改正して、日本に再準備をし

たいためであります。他にもあります

ように、それは末梢的なことである。

これを絶対しないという書いがあります

するならば、われ／＼憲法を研究し、

改正すべき部分もあると考えておりま

す。これに賛成するやあさかであり

ません。しかし今保守勢力が強大の際

に、この憲法を動かすとなると、われ

われが最も欲せざるところを改正する

に違ひありませんし、またそれがため

に憲法改正論が起つて来ておることは

天下自明の理であります。われ／＼は

この日本の平和憲法を、憲法第九条を

守り抜きたいがために、とにかくそつ

としておいてもらいたい。もし改正す

る事があるならば、いわゆる社会革新

派が天下をとりましたときに、私ども

は改正に着手いたしたい。こういう反

動期に改正いたしますならば、われわ

れの欲せざる方向に改正されるおそれ

が十二分にあるから、不満ながら現在

います。そこで憲法改正を提議しない

で刑法だけなぜやるんだといふ御質問

をいただけば、われ／＼が反対する理

由はつきりするのであります。何が

ゆえにかよな態度とするか。当時の

田均氏はその新憲法の委員長である芦

田均氏はその新憲法の成立過程につい

て、本会議におきまして、かかるりつ

て、本会議におきまして、かかるりつ

るがゆえに、これは公務員の本質から

りませんが、以上の私の答弁によつてわかつたと存じますが、憲法はさよな意味において私どもはこの保守勢力が減退せざるがゆえに、しかも憲法において全体の

奉仕者として規範づけられております

す。そこでさよな意味におきまし

て、しかし保守勢力が中心となりまし

る

当然出て来ます法益でありまして、そ

うふうに考えております。

当然出て来ます法益でありまして、その職務は一部の人に奉仕せずして全般的な立場から、すなわち公正の立場に立つべきものであり、また国民の公儀となりました公務員の性格から見まして、国民の側からするなら国民が信頼を寄せているその信頼を——職務が公正に行われることに対する信頼を裏切ることはならない規範もあると存じます。そこで公務員の職務の公正と、この公正を期します国民の信頼ということがこの贈収賄罪、あつせん収賄罪の全般を通じました法益だと存じます。が、ただ現行法の百九十七条は、まず公務員がその職務を公正に行うということを第一義的に考え、そうして国民の信頼を裏切らぬ。つまり国民の信頼を裏切らぬということは、一面からいえば公務員の威信を保つということに相なりましょが、この職務の執行を公正にやるということと、国民の信頼を裏切らざる公務員の威信を保つということを第一義的に取上げ、その背景といたしまして今言つた公務員の威信といふことが第二義的に出て来る。ところが七条は職務の執行を公正にやるということを第一義的に取上げ、その背景といふことでも含まますが、直接は公務員が国民の信頼を裏切らす、その威信を保つ結局において公務員の職務の公正といふことも含まますが、今提案いたしましたあつせん収賄罪は、それが第二義的になるというふうに私はそこなわないということをがます第一義的であり、ひいてそれが公務員の職務の公正をはかる法益にも関係して、それが第二義的になるというふうに私はおいてこのあつせん収賄罪でもあるいふことは百九十七条の贈収賄罪でも、本質と考へているものでありますて、結局は

○佐瀬委員 私は今概略的、一般的な問題について伺つてゐるのあります。が、もしこの新犯罪が從來の贈収賄罪と本質的に違ひがないものである、法益も同じものであるという觀点に立つならば、むしろ提案者が本提案の条文の中に、そのあつせんに対する不當の利益を收受したとかいつたような不当の利益とせざり、賄賂とすべきが提案の趣旨に合体するものであると考えるのであります。かつて昭和十五年の刑法改正仮案も同様の觀点から不当な利益という言葉にかえて賄賂という言葉をたしか使つてゐるはずであります。

しかるに今回の提案においてこれを区別しているというのは、戰時刑事特別法と同じようにこれは一般の賄賂罪としては認めることができない、ただ新たな犯罪的現象に対する臨時的特例的措置として、かような規定であつせんに対する不当な利益の收受を罰するといふふうにされたものと考えるのであります。従つて私はむしろして規定期を設けんとするならば論理的には贈収賄罪とは別個に章をかり、新犯罪として創設すべきものであつて、賄賂罪の中にこれを入れるということは体系的に矛盾があると考えざるを得ないのであります。しかしこれはなおあとで条文の審議の際にも問題といたすことといたしまして、とりあえずもし提案者ごとくにこれを一般贈収賄罪と同質のものであるというふうに考えるならば、そこからなお幾多の問題点、疑念が発生すると思うのであります。それらの点について若干ここでお尋ねをいたしておきたいと思うのであります。

まず第一に一般贈収賄罪とその法益なり本質なりが同じものであるとするならば、明らかにこれは身分犯である。一定の公務員という身分によつて構成される犯罪である。しかも演職罪の法益は、たゞいまも提案者から説明がありましたように、あるいは職務の公正であり、あるいはまた職分の清廉性というものでなければならぬ。これはおむね刑法学者も承認しておる点であります。従つて職務の公正あるいは職分の清廉性を害する身分を持つた者についてのみこれが犯罪の主体たり得るのだ、その者を罰するのだといふのが刑法の根本原則であります。ただこれに対しましては、いわゆる正犯拡張概念とというような理論を借用いたしまして、そういう身分、つまり一定の職務権限を持つた者でなくしても、其犯となればその者に犯罪の成立を肯定しようという共犯理論によつてのみこれはまかねえる。またその範囲においてのみ犯罪とすべきであるといふわけがそこには成立するのであります。あつせんそれ自体は何ら本来の贈賄者の期待する、また贈収賄罪の本質とするその職務に関するものではないのであります。言いかえるならば本犯は一定の職務をなすところの職務権限を持つたものであつて、あつせん罪はその一歩手前の予備的な段階である。これを今度はこの改正によつて独立犯罪としようとするのが本法のねらいであるわけであります。従つて共犯の理論でまかなえる範囲のものであり、またまかなかなければならぬ範囲のものに限定して行くならば、ここでいうあつせん罪はあるいは共犯として入る場合に犯罪となり、しかもまた反面において

て其犯という概念に入らないものであるならば、これが解放されるというところに理論が成立する、こう私は考
るのであります。これに対する対して提案者はいかよう共犯理論をこの場合に
考えられたか、その点が一つと、それからついで今申し上げますごとくに、本犯は一定の処分行為をしたりする職務権限を持つたものである。あつせん汚職罪はその一步手前の予備的な過程のものであるということであるならば、もしその本犯が非常に職務に誠実であつて、何ら職務の公正も寄せられない、あるいはその職分の清廉性も害せられないものであるならば、本来これはいわゆる不能犯に属すべきものであります。本体が不能犯であるにかかわらず、その予備的段階におけるものを独立した犯罪とすることは、これは刑法の罪刑法定主義的思想に反し、刑法の理論に正面から衝突することに相なるのであります。提案者ははたしてこの不能犯理論と本法案をいかに調節して考えられたか、この二点について伺つておきたいと思います。

○猪俣委員 第一に共犯理論であります。が、一体ファッショニズム政治家といふものは、其犯の理論の拡張解釈という方向に向うことは、ナチスの御用刑法学者がいわゆる拡張共犯理論として世界に示したところであります。あの破壊活動防止法等によりまして、広く扇動の歪曲的な立場をとるものであるとわれわれは考えておるであります。そこで其犯の理論によりましてこれを拡張して処罰するということは、罪刑法定

くも民主的な刑法を持つ国におきましては、社会の必要に応じ、社会現象の進展に伴いまして、判決の積み重なるごとに、立法を促進するという情勢が限りの拡張解釈を裁判所でもやつておられ、ここに新立法が出て来るのあります。現在の判例を点検いたしますと、もうこの刑法百九十七条のあとう生れ、ここに新立法が出て来るのあります。それをやらぬと社会の現象に合わぬようになつて来ておるのであります。これはだんくと進展して参りますして、大審院とか最高裁判所の判決として確立して来ておるのであって、これ以上は進めない状況に相なつて来ておる。これ以上進むとなるならば、これは拡張解釈の名において立法経過をたどらざる裁判官の恣意的な法律の適用ということになるおそれがあり、罪刑法定主義と衝突するのであります。私どもはこの実情にかんがみまして、これは新しい立法を促すべきものであるとして立案をいたしましたところであります。そこで共犯理論に対します私どもの解釈は、さような態度をとつておるのであります。一刑罰論といふもの、刑法の解釈といふものは厳格にしなければならぬということは、これはもう法學生の一年生から習つておるところであります。これには推理解釈は許されないという厳密なる態度をとする学者もありますが、私どもは少くとも類推解釈を絶対に許さないという態度は、牧野英一博士とともにとりませんけれども、しかしむやみに便宜に乗じまして、この類推解釈をやつて行きますと、これは今言つた罪刑法定主義のうちを越えることに相なるがゆえに、社会の事象からどうしても必要に

なりましたならば、新しい立法をして、もつて世人の向うべきところを知らしめることこそ法治國の原則かと存じまして、私どもはこの立法をしたのであります。今佐瀬委員は、これは刑法百九十七条の予備的な行為を罰するものであります。だから本犯が正しいことをしようがしまいが、それはさつき申し立てるにあつた第二義的なことであり、第一義的には、佐瀬委員も申した通り公務員の廉潔、公務員たるの地位にある者は国民の信頼にこたえなければならぬ、義務違反、さような意味におきまして、結局において公務員がその地位を充てること、このこと自身に違法性があり、その地位を利用して他の公務員に顔をきかせ剥きかける、しかもそれには利益を得るということが伴う、このあつせんということと利益をとるということと自身が公務員としての廉潔、義務に違反し、全体の奉仕者としての憲法の要請に違反し、国民の信頼あるいは国民の期待を裏切る行為であるという意味で、独立の法益としてこのあつせん公務員を処罰するのであります。何も職務を持つている公務員の予備としてこれを処罰するのではございません。ただ、先ほど申しましたような法益は、公務員の廉潔、国民の信頼にこたえる、義務違反といふうなことをあつせん取締罪として第一義的に考えておるものであります。しかしどうした第二義的には、やはりその職権を持つておる公務員に顔をきかせて剥くならば、一つには、その剥きかけられました公務員が不適正なる公務の執行をする危険性が多分に出て来る。た一つには、一休金をもううて顔をきかすような男は、自分の職務に関しからぬこと、なまざら不公正なことをするんじゃないかという世人の疑惑が生じます。すなわち信頼にこたえるゆゑにはありません。そういう意味におきまして、そのあつせんする公務員自身の行為、賄賂をもらつてあつせんするという、すなわち自分の地位を充てることなら、なまざら不公正なことをするんじゃないかという世人の疑惑が生じます。なまざら不公正なことをする公務員自身の行為、賄賂をもらつてあつせんするという、すなわち自分の地位を充てること、これが私どもは本犯に從事するような犯罪として処罰の要求をもつておるものではございません。なまざら不公正なことをする公務員自身の行為、賄賂をもらつてあつせんするという御説であります。これは佐瀬委員は、賄賂ということにすべきではないかという御説であります。これは佐瀬委員と同感であります。私は賄賂としてここに提案しておられるのであります。その御心配はないと思います。この百九十七条の四として、まして「斡旋ヲ為シコト又ハ斡旋ヲシタルコトニ付賄賂ヲ收取シ又ハ之ヲ要求若クハ約束シタ」とやつておりますから、その点に対してもよろしくこの法文をお読みいただきたいと存じます。

うことが、窮屈の法律的な根拠であります。がゆえに、これは刑法の一部改正という立場をとることが至当だと考えておるものであります。

○佐瀬委員 ただいま共犯と不能犯論から集約的に論議をしたわけですが、私の意見は、いわゆる水かけ論にならないように、猪俣委員なりその背景をなす社会党の考え方なりに立脚していろいろ論議を展開しておるつもりであります。しかして、この新提案のあつせん取締罪が從来の贈収賄罪と同じである、いわゆる身分犯であるということであるならば、今申し上げました共犯論と不能犯論で特別に顧慮しなければならないという考え方のもとに質疑をいたしておるわけであります。要するに、共犯論についていえば、猪俣委員も論難されましたように、ナチスの正犯拡張概念ですらも、すでにかようなものを犯罪とすることは解釈上わくを越えるからできないということであるならば、今度それを立法によつて犯罪としようとするのは、ある意味においてはナチス以上の立法であるといふことが一つ、それからだいまも猪俣委員から指摘されましたように、かつて被防法なりあるいは教育法なりにおいて教唆等を独立犯罪にした、それ自体が非常に攻撃されておる、その筆法をもつてするならば、この身分犯である本犯を中心にして考えて、その予備的段階にあるあつせん行為を独立犯罪とするということは、破防法等における教唆を独立犯罪としたことを攻撃され立場からなるならば、やはりそこに大きな矛盾があるのではないか、この場合だけその予備的段階にあるあつせん行為を独立罪とするということで

は、破防法や教育法を攻撃した論理が一貫しないではないかというのが私の疑問としてここに提起した問題であります。

しかし、これは意見の相違でありますから、さらにこれらの論議を中心にして、今度は具体的に条文の内容に入っていますが、私は実は一時半から他にやむを得ない会合がありますので、なお次の機会を得てそれらの点に対する質疑を続行いたしたいと思います。

○猪俣委員　　しいてお答えをお求めにならなかつたようでありますけれども、誤解なさつておるのじやないかと思われるから一應申し上げてみたいと思います。こうあつせん収賄というような社会事象を处罚するのが適當であるかどうかということは、これは議論がありましよう。さて、私どもはこれを处罚しなければならぬとした場合に、これをあなたたの言うように百九十七条の拡張解釋でやるべきじゃないとかという御議論には賛成できないということを言つたわけで、もしこういうあつせん収賄罪を处罚すること自体がナチスのヒットラーよりもひどいアツシヨ的考え方とおつしやられればこれは考え方の相違であつて、何ともしようがありません。私どもはそうは思つておらぬ。またああいう良心や思想の自由という基本的人権をいとも無難作に抑圧するような、破壊活動防止法だの教育法案だのを勇敢に提案せられておる自由党の佐瀬委員であられるだけに、なおそこに私どもとしては何か割切れない感じが残るのであります、ですが、それはそれといたしましても、この社会事象を处罚しなければならぬ

としたならば、やはり刑法を改正して新たなる犯罪構成要件を明確にして世人の去就を明らかにする、これが罪刑法主義から当然のことじやないか。これを百九十七条の拡張解釈のようなことで処罰するということは、われわれのとらざるところであるし、なおまた独立した立法とするということも、同じような法益、同じような身分犯に對して、わざ／＼刑法をよけて独立立法にするということも、私どもは法律休制から不適当だという意味で申し上げているのであつて、ドイツですら、ヒットラーですから処罰しなかつた、このあつせん取扱いう事実を処罰することは、ヒットラー以上のファッショナと言われば、これは見解の相違でありまして、われ／＼は喜んでファッショである汚名を背るであります。それならぬかと存ずるのであります。それヨと言われることを恐れて、この立法を引つこめるだけのどうもりくにはしたが、これはどこまでも百九十七条を本犯とし、これの付隨犯だといふお考えから來るととだと思いますが、私どもはこれは連関性があり、相關性があり、同じような、共通の法益保護のためであるけれども、公務員が金をとつて顔をきかず、自分の地位を窺うという社会行為それ自体を、独立の犯罪として処罰を要求しておるものであつて、本犯がどうであろうとも關係ありません。ただ本犯と申しますが、百九十七条の職務を持つておる公務員が、それによつて影響を受けようか受けまいが、適正にやろうが、不適正に

やろうが、私どもはこの条文からは、犯罪構成要件からは、それには左右されないのであります。但しきつ申しました法益論いたしましては、かよな顔をきかせる者が同じ仲間から出て来、あるいは同じ上官から出て来るということになると、非常に職務の公正を阻害する危険性がある。それは一休公務員というものは一種の集團生活をやつておりますと、同種のことをやつております、そして非常に上下の関係あるいは同僚の関係が厚い、そしてまた祕密が保ちやすい。ゆえに職務を持つておる公務員に対し顔を売るがあつて、かれこれ容駁いたしますならば、これは職務の公正を阻害する危険性が、他の一般の人の働きかけよりは実に強いと思いますがゆえに、公務員という身分を持つておる者のかかるあつせん行為、しかもその公務員が公務員の廉潔に違反して金をもらうことによつてやつたという、そこに不法性を発見して、これを独立犯罪として处罚するのでありますと、不能論とは関係がないと存じます。

○小林委員長 それでは本案についての質疑は、本日はこの程度にとどめます。

明日は午前十時半より委員会を開くこととし、本日はこれにて散会をいたします。

午後一時五十五分散会